
《推拿》之后，十五年里，毕飞宇

先后出版了《苏北少年“堂吉诃德”》

《小说生活：毕飞宇、张莉对话录》《小

说课》等作品，但对于广大读者来说，

像这样的茅盾文学奖获得者，十五年

没见到长篇新作，是一种遗憾。

阿根廷作家博尔赫斯曾经说过：

“不要写自己想写的小说，要写自己

能写出来的东西。”但毕飞宇说，《欢

迎来到人间》这本书的关键词是“我

想写”。

艺术来自生活，当过记者的毕飞

宇天生就对生活中的一些小细节有

着敏锐的触觉。《推拿》的灵感来自经

常去按摩中心治疗的经历，《青衣》的

灵感则来自报纸上一位老艺术家的

新闻。

《欢迎来到人间》篇幅不大，全

书23多万字，却耗费了毕飞宇15年

的时间。在当下众多写手“日产万

字”甚至“两万字”的浮躁年代，15年

23万字，但也不能用“慢工出细活”

来形容。

为了创作这部作品，毕飞宇花了

很多时间，泡在南京一家著名医院的

泌尿科。有近一年，他蹲守在肾移植

的手术室里和住院楼。谈起新作的创

作历程，毕飞宇坦言，写到第六年第七

年的时候，他几乎准备放弃了。幸好

关键时刻，好友李敬泽和他说了一席

话：“你们这些写小说的人，出手一定

要果断。为什么要果断？我太明白

了，一个十分新鲜的故事，你没有在第

一时间把它表达出来，也许两年三年，

最多四五年之后，你会突然发现这就

是一个毫无意义的话题。”这惊醒了一

直彷徨在创作迷思中的毕飞宇，成了

他坚持把《欢迎来到人间》写完的强大

推动力。

毕飞宇认为，对于他们这一代作

家来说，身体和精神的问题可能会困

扰着他们的一生。中国的改革开放

在文学上表现为对身体的态度。“中

国的当代文学和新时期文学并不是

从《班主任》开始，而是从《透明的红

萝卜》开始的。莫言在当代文学中最

了不起的一点是为我们提供了身体

的存在，这是一件非常重要的事情。”

在汉语文学中，这样生动鲜活的肉体

曾被长时间忽视，直到莫言的出现才

重新引起人们的注意。对于出生于

上世纪60年代和70年代的作家们来

说，关注身体以及与之相辅相成的精

神是他们创作中的重心。
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2 一位爱上教书的作家

2013年3月起，毕飞宇正式受聘

为南京大学“特聘教授”，设计了与文

学相关课程，指导学生创作。“在南京

大学当老师与之前在师范学校当老师

有很大的不同。”毕飞宇回忆说，最初

当汉语教师时，他主要是讲授声母、韵

母、词性、语法和修辞等知识。后来在

他强烈要求下，学校开设了一门美学

课程，他自己编写了一本浅显的美学

教材。

成长于教育世家的毕飞宇在很长

一段时间内被父母认为“不成器”。“我

在很年轻的时候得了鲁迅文学奖，但我

的父母亲并不以为然，他们觉得能写小

说算不上什么。直到我拿到茅盾文学

奖，他们也没有觉得有太多值得骄傲的

地方。”后来，作品《平原》获得了法国世

界报文学奖以及法国文学艺术骑士勋

章，他的父母对此依然不看重。对于他

的母亲来说，最大的欣慰是毕飞宇成为

了南京大学的教授。

有一年，毕飞宇的母亲在医院接受

胃部手术，与一位陌生太太闲聊时自豪

地说：我儿子是南京大学教授。“直到我

成了南京大学教授以后，我终于走上了

‘人生的巅峰’。”毕飞宇笑言。

其实，这并不是毕飞宇第一次执

掌教鞭。早在大学刚毕业的时候，毕飞

宇就被分到了南京特殊教育师范学

校。这段经历让2006年开始创作《推

拿》的毕飞宇对残疾人生活和内心世界

有比别人更深刻的理解，也让他凭借这

本小说获得了茅盾文学奖。

不同于此前的任教经历，进入南

京大学后，他的主要任务是教授学生

如何写小说。他指出，教学方法主要

有两种：一种是分析学生的作品，讨论

如何更好地进入小说的内部；另一种

是引导学生研究世界公认的经典作

品，让他们了解伟大作家是如何写作

的。尽管有许多人将他的课程理解为

文学评论课程，但毕飞宇更愿意将自

己的课程归类为写作课程。他的目标

是教导学生如何写作，而不仅仅是文

学评论。

很多作家都强调，写作靠悟性，不

像孟子说的那样，课堂上不传授写作的

才能，“无所不知，无所不晓”。但是毕

飞宇有不一样的想法，他认为写作一定

是可教的。

毕飞宇的朋友曾经担心他在南大

讲小说课是否会耽误或影响他的小说

创作。作家本人却认为自己讲授小说

课的能力并不是突然获得的，而是从

开始写小说的第一天就具备的能力。

“他把因果关系正好说反了，如果没有

那个能力我的小说达不到这个高度。

只不过我原来在30岁出头，在外面讲

小说的时候，没想到这个东西可以拿

来讲课，如果我早一点知道的话，我认

为可能35岁时，我的这本《小说课》就

出现了。”

作为一名教师，毕飞宇认为最好不

要给自己设定培养何种人的目标，只需

知道自己在培养人就可以了。“这个问

题模糊一些，因为个体的生命与命运是

不能忽视的。有些天才因为吃不上饭

而夭折，这也是命运。而一个智力非常

普通的人，上帝赋予他非常特殊的人

生，最终成为作家也是可能的。”

3 一个温柔的父亲

毕飞宇妻子祝红波是毕飞宇的大

学同班同学，自1989年结婚以来，二人

一直相濡以沫。“在我跟太太的关系

里，我觉得我对她的帮助不大，她对我

的帮助大。认识这么多年来她一直为

我做饭、洗衣服，家务基本上都是她。

一个男人跟一个女人生活了一辈子，

能够看到她的这种付出，要知道这才

是最需要珍惜的。”

中国人一向都喜欢子承父业，毕

飞宇心里也多少存在着这种期许。“但

就是因为我的存在，他拒绝读文科，而

去做了一个‘理工男’。我跟他聊过很

多很多遍，想影响他，但他最后坚决不

走父亲的路。”毕飞宇对此虽然有遗

憾，但他还是支持了儿子的决定。而

当他得知儿子毕雨桐第一学期选的5

门课里就有一门是写作时，心里终于

莫名地释怀。

与传统的“严父”不同，毕飞宇在

儿子成长的过程中始终坚持尊重儿子

作为一个独立个人的原则。即使他已

经是一棵枝繁叶茂的大树，他也不会

把孩子强行绑在树荫下接受自己的庇

护。他的原则是，凡事你可以出去试，

但是我这棵树永远都在。就像他对让

孩子写作的观念一样，“我永远不鼓励

孩子写作，因为写作对你的未来会构

成什么，上帝都不知道。这是一个高

成本低产出的活，所以我不会诱导任

何一个孩子去写作。我唯一干的事情

是，你爱了，我帮你。”

毕雨桐可以说是非常幸运的。他

拥有一个开明的父亲，他们像朋友一

样亲近。鼓励是毕飞宇在孩子成长过

程中给予他最大帮助的方式。小时

候，毕雨桐有一段时间害怕摔倒。毕

飞宇就一手提着他的后领口，一手提

着他的屁股，把他扔了出去。毕雨桐

像青蛙一样飞了起来，吓坏了。问他

疼不疼，他趴在草地上想了半天，笑着

说：“不疼。”毕飞宇说：“许多事看上去

可怕，听上去可怕，想起来更可怕，但

其实并不可怕。为什么不可怕呢？因

为你去做了。”

2014年，毕飞宇给17岁的毕雨桐

写了一封家书，用自己抽烟的故事告

诉孩子两个道理：第一，许多糟糕的事

情都是因为不敢坚持做自己而开始

的；第二，无论父母再怎么维护孩子，

也不意味着孩子的举动一定正确。十

年后的今天，再次阅读这封家书，其中

所蕴含的道理仍然可以成为现今为人

父母者的借鉴。例如，关于孩子犯错

误，毕飞宇用严肃的口吻说：“不要害

怕犯错，孩子，犯错永远都不是一件大

事情。但有一件事你要记住：学会以

正确的方式面对自己的错误，尤其不

能用错误来纠正错误。如果实在不知

道如何应对，你宁可选择不去应对。”

同样在2014年，毕飞宇工作室成

立，“一切以做‘义工’为宗旨。”他建了

“广场书屋”，捐了2万册书；办“小说沙

龙”，邀请国内知名作家、文学评论家、

文学刊物主编和文学爱好者，发现和

培养有潜力的小说创作新人，对匿名

作者的作品进行解剖，提出修改意见，

沙龙相继走进南京、上海等地高校，每

次活动，他都参加。当选江苏省作协

主席后，毕飞宇说：“我是一个对公益

有兴趣的人，我相信我在江苏做这个

主席，可以帮助更多年轻人。”

做具体的事，帮助更多热爱写作的

年轻人，毕飞宇多少找到了一些平衡。
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转眼，毕飞宇59岁了。他内心一直想：从一个乡下的穷小
子成了一个声誉不错的小说家，自己究竟为这个社会做过些什
么事情？虽然有人说你把作品写好了就是在为社会做事情，但
他还是想为这个社会做一些更具体的事，这样才能平衡，否则
总觉得亏欠太多。
新作《欢迎来到人间》正是这么一件他想做的具体的事。
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